

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 28 de octubre de 1902

NUMERO 37

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias, y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al publico que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visitad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N.

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

DANIEL HERRERA

Otrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

De regreso á esta capital, ofrece nuevamente sus servicios profesionales á su clientela

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallégo,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

EN EL OSTRIANO

Continuación

Una frase llamó extraordinariamente la atención de Flavio dejándolo sumido en honda meditación.

El apóstol llamaba "el reino de los cielos" á la doctrina que predicaba; y efectivamente, se decía el patricio, si todos los hombres se dedicaran á la obra de su perfección y se dejaran poseer del fuego de la caridad, ¿no sería la tierra un verdadero paraíso?

Y, qué dulce aparecía á sus ojos el divino Salvador, crucificado por dar testimonio de la verdad en una época de excepcionalismo!— No: Vitelio estaba engañado: no era ese el Dios terrible, enemigo de toda alegría, que le habían pintado: era un numen bienhechor, que pasó su vida haciendo el bien y que si predicaba la moderación en los placeres y el sacrificio voluntario, no condenaba por eso el uso legítimo de aquellos bienes que el Cielo ha desparramado sobre la tierra para confortar al hombre en su penosa peregrinación. La doctrina del sacrificio producía resignación en los pobres y un gran deseo en los ricos de compartir con ellos sus riquezas: evitaba así esas desigualdades irritantes que hacen que los miserables vean con semblante torvo el fausto insolente de poderosos sin entrañas; pero el que había bendecido el amor en las bodas de Caná, el que había convertido el agua en vino para aumentar la alegría de un festín, y el que asistía á los banquetes de los publicanos y de los pecadores no era por cierto el Dios fosco y hurano pintado por Vitelio.

Pero estaba escrito que el pasmo del pretoriano había de ir cada vez en aumento: el Apóstol iba á hablar del Poder civil. ¿Para quejarse? Sin duda alguna: la persecución con que Nerón afligía á los cristianos no podía ser más injusta: la resistencia al tirano era de derecho natural.

¿Cuál sería el asombro de toda la guardia al oír que el Santo no pronunciaba una sola queja! (9)

Entonces creyó posible Flavio la mansedumbre de aquel Dios crucificado que predicaba Pablo: dejándose llevar al matadero como una oveja y exclamando al morir en afrentoso patíbulo: ¡Padre mío, perdónalos porque no saben lo que hacen!

Contrastaba sobremanera aquella mansedumbre con la entereza que los cristianos mostraban ante el tribunal: Flavio empezó á vislumbrar la verdad cuando oyó predicar la doctrina de la libertad sin revueltas y de la autoridad sin servilismos.

Sed libres, decía el apóstol, más no cubriendo la malicia con capa de libertad sino obrando en todo como siervos de Dios. (10)

¿Queréis no tener que temer nada de aquel que tiene el poder? Pues obrad bien.

El Príncipe es un Ministro de Dios para el bien, por tanto es preciso que le estéis sujetos, no solo por temor del castigo, sino por obligación de conciencia. (11)

Por esto queridos míos os suplico que como extranjeros y peregrinos, llevéis una vida ajustada entre los gentiles á fin de que, por lo mismo que os censuran como á malhechores, reflexionando sobre las buenas obras que observan en nosotros, glorifiquen á Dios en el día en que los visitará.

Y por respeto á Dios respetad al César.

El principio de autoridad era fuertemente proclamado por el Apóstol con frases que tomadas aisladamente pudieran parecer hasta exageradas; y lo proclamaba no sólo en el Estado, sino en el hogar doméstico por la sumisión de la mujer al marido; en la familia, por la obediencia del hijo al Padre; en la sociedad por la sumisión del siervo al amo y por el respeto á la ancianidad. Pero al mismo tiempo llamaba la atención de los amos, de los maridos y de los padres sobre los deberes de su alta posición.

Y luego pasaba á exponer un dogma nuevo, el dogma de la igualdad, por el cual todas las categorías sociales eran dignificadas, pero por el cual al mismo tiempo se predicaba á todos los hombres la conformidad con el sitio que ocupaban en la escala social.

Os exhorto á todos vosotros, en virtud del ministerio que por gracia se me ha dado, á que en vuestro saber ó pensar no os levantéis más alto de lo que debéis sino que os contengáis dentro de los límites de la moderación según la medida que Dios ha repartido á cada cual.

Porque así como en un mismo cuerpo tenemos muchos miembros, más no todos los miembros tienen un mismo oficio; así nosotros aunque somos muchos formamos en Cristo un solo cuerpo, siendo todos recíprocamente miembros los unos de los otros.

Tenemos por tanto dones diferentes según la gracia que nos es concedida; por lo cual el que ha recibido el don de profecía, úsele siempre según la regla de la fé; el que ha sido llamado al ministerio de la Iglesia dedíquese á su ministerio; el que ha recibido el don de ense-

ñar, aplíquese á enseñar; el que ha recibido el don de exhortar, exhorte; el que reparte limosna, dela con sencillez; el que preside ó gobierna, sea con vigilancia; el que hace obras de misericordia, hágalas con apacibilidad y alegría.

No seáis flojos en cumplir vuestro deber; sed favorosos en espíritu, acordandoos de que El Señor es á quien servís. (13)

(Continuará)

NOTAS.

- [9]. No hemos encontrado ninguna en las epístolas.
[10] I Petr., II, 6.
[11] Rom., XIII 3-5.
[12] I Petr., II, 11, 12, 13, 17.
[13] I Rom., XII, 3 11.

SERVICIO DE CORREOS

Es loable el empeño que el joven Director General de Correos y sus activos auxiliares, se toman por mejorar el servicio, pero no basta á subsanar grandes defectos que hay en él y que dependen únicamente de la organización del mismo. Tanto en el servicio establecido como en el desarrollo que debe dársele, es deber de la prensa cooperar con sus indicaciones en la obra del mejoramiento de tan importante ramo de la vida económica de los pueblos.

Las instituciones administrativas tienden por lo general, al estancamiento y rutina; como se fundaron así se quedan: el temor ó la pereza de innovar, perpetúan la primitiva forma. Si cuando no existía la línea del ferrocarril al Pacífico, se enviaba la correspondencia de muchos pueblos á Alajuela, para que allí pasaran á recogerla los Agentes de Policía de los mismos, hoy que el ferrocarril atraviesa esos lugares ó que estos quedan más cercanos de algunos puntos de la línea que de Alajuela, ¿qué razón hay para que la correspondencia se siga mandando allí?

El servicio de correos se concreta á los centros, y el de los lugares apartados se hace por medio de los Agentes de Policía y aun muchos pueblos carecen de él; esto acusa una deficiencia notable en la organización de dicho servicio. Un ejemplo práctico.

El barrio de San Francisco es uno de los más grandes de la Provincia de Cartago, tal que está dividido en 2 distritos y 6 caseríos; lo administran en lo civil un Agente de Policía y dos jueces de paz con sus respectivos comisarios y su número de habitantes no baja de 3,000.

Pues bien, para San Francisco de Cartago no hay correo y la correspondencia que allí se dirige hay que recomendarla á casas de la ciudad.

En San Rafael de Cartago hasta ahora se ha con seguido la creación de una plaza de posta, y eso debido á la iniciativa del señor Agente de Policía de ese lugar, don Segundo Guillén, persona muy estimable, y del señor Gobernador de la Provincia. No digamos nada de San Nicolás, Guadalupe, Concep-

ción, etc, que están igualmente privados de correo; y creemos que igual cosa sucede en todas las provincias y cantones.

A este respecto vamos á permitirnos exponer algunas ideas por si merecen la acogida del señor Director General de Correos ó del señor Ministro de Gobernación.

Sería muy difícil crear un servicio postal en cada Provincia ó cantón, dependiente de la Administración de Correos del lugar? —Creemos que nó, desde luego que hoy existen en ellas, algunos postas, y que sistematizar lo existente no sería sino desarrollar lo rudimentario. En efecto, con un pequeño sueldo y el gasto de viático, un hombre á caballo podría recorrer en el día todos los lugares circunvecinos á la ciudad: bien repartiendo él mismo, la correspondencia, bien dejándola en casas particulares para que los comisarios la distribuyan.

Para no hablar más que de Cartago, cuyos barrios conocemos personalmente, diremos que la gira podría hacerse así: de la ciudad á Guadalupe, y á Tobosi, cuando haya correspondencia para ese barrio; de Guadalupe á Concepción por calle directa, de ahí á San Francisco ó Hervidero, atravesando la Quinta de los señores Troyo, (cosa á que se prestarían gustosos en bien de la Provincia) de San Francisco á Dulce Nombre de éste á San Rafael pasando por los Los Ángeles, de San Rafael al Carmen, y de aquí á San Nicolás, por la callecilla que cruza la vía férrea; la jornada sería próximamente de 7 horas cuando hubiera que ir á Tobosi y de 4½ poco más ó menos cuando no hubiera necesidad de ir allí; jornada que cualquier bestia puede hacer perfectamente.

Ahora bien, si los pueblos circunvecinos son muchos y muy alejados, el servicio puede repartirse entre dos correos, uno para el Norte y otro para el Sur.

De todos modos, sea en esta forma, sea en cualquier otra, urge reorganizar el servicio de correos y si nos atrevemos á hablar de esto es con el único objeto de que vean quienes deben verlo, que la cosa no es tan difícil como lo parece.

El beneficio que con ésta medida del servicio postal de provincias, se haría á todos los pueblos; es incalculable: fuera de intereses

particulares, como cartas importantes que no llegan á su destino ó quedan rezagadas en las Agencias de Policía, tenemos el interés mil veces superior de la ilustración de las mazas y del mejoramiento de sus condiciones de vida.

El verdadero progreso social consiste en estrechar las relaciones de los centros con las extremidades para que la vida se difunda ampliamente, para que no suceda lo que sucede hoy que las ciudades se arrojan la facultad de pensar por los pueblos. Cuando para dedicarse á la agricultura no haya necesidad de soterrarse, ni de vivir incomunicado sino que á la vuelta del trabajo encuentra uno la carta del amigo ó de la familia, ó el diario que pone ante sus ojos las cuestiones del día ó las noticias de lo que sucede en los demás lugares, entonces se habrá dado un gran paso hacia la moralización del pueblo y lo que es más, multitud de elementos jóvenes que ansían trabajar no tendrán pretexto para dejar de hacerlo en la agricultura.

La agricultura es nuestro norte y todo lo que tienda en alguna manera á favorecerla ó desarrollarla debe ser preocupación constante del Gobierno, el cual no debe perder de vista este aspecto del asunto.

Se pretextará en contra que el presupuesto no dá para más, que la angustiosa situación del Tesoro no lo permite y tantas otras sofismas buenas para engañar las necesidades públicas; á ello contestaremos con dos razones: 1º el servicio postal de Provincias no requiere un gasto tan fuerte que el Erario no lo pueda hacer: 2º aun dado caso que lo fuera, no podría recortarse en provecho suyo ese onerosísimo presupuesto de guerra? á qué tanto militar, á qué tanto soldado en un país como este, donde no se mata una mosca, y donde al Gobierno le basta y sobra para sostenerse con cien hombres en los cuarteles de San José!

Es necesario convencerse de que el servicio de correos es algo muy importante, y á lo que no se le ha dado nada de importancia, lo es tanto que en Europa le consagran los gobiernos especial atención, y precisamente una de las glorias del célebre ministro belga, Van der Perboun, es haber organizado el servicio de correos de su país. Si queremos que la frase "instruir al pueblo" deje de ser un tópico de discursos patrióteros para convertirse en realidad es necesario facilitar mucho, muchísimo los medios para que el pueblo lea y eleve su nivel moral.

Dejemos de parodiar á los grandes, y demos de mano á esas mezquindades en que gastan su tiempo

por los gobiernos de Centro y Sud América y entremos de lleno en la cuestión económico-social.

JORGE VOLIO

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos, es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

Don Albertario

(Traducido del francés para "La Justicia Social".)

El más grande periodista católico de Italia, el director del *Osservatore Cattolico* de Milán, acaba de sucumbir en plena floración de su hermoso talento, á los cincuenta y seis años de existencia y treinta de apostolado por la causa del bien.

Su robusta salud, se había arruinado con los dos años de *dura carcere* que tuvo que sufrir en Fualborgo en pos de la inicua condena que contra él fué pronunciada después de los movimientos socialistas acaecidos en Milán en 1898. El valiente apóstol de la democracia católica italiana, el vigoroso publicista y ardiente defensor de las causas pontificias, tenía que ser la víctima escogida por esta casa de Saboya que ha constantemente sacrificado los verdaderos intereses del pueblo italiano al mantenimiento de su propia dinastía y que comprendiendo oscuramente que hoy los pueblos no se heredan ni se dan, sino que se gobiernan según sus necesidades sociales, teme por instinto la organización de la joven democracia italiana, la cual obedeciendo á esas mismas leyes sociales impondría necesariamente al Gobierno un cambio en su política exterior y en sus relaciones con la Santa Sede. He ahí por qué los demócratas católicos vieron desorganizadas sus obras y preso su jefe eminente.

Después de la borrasca apareció nuevamente don Albertario á la cabeza de sus colaboradores y en medio de todo un conjunto de obras sociales á las que comunicaba su vida y su ardor.

Pero en estos últimos meses una crisis cardíaca se declaró y los médicos le ordenaron un absoluto reposo, que fué á buscar no lejos de Milán, á la entrada de los Alpes Bergamascos, en la paz de una naturaleza majestuosa y sonriente.

Allí tranquilamente exploraba los contornos, extasiándose ante la variedad esplendorosa de aquellos horizontes ó en el sencillo espectáculo de los niños que venían alegres á coger *ciclamens* en las faldas pintorescas de la montaña y volvía fortalecido á su modesta y poética morada de Carcano donde lo aguardaba su hermana Teresa, la fiel compañera de su vida laboriosa y agitada.

Pero don Albertario no podía desprenderse de los trabajos apos-

tólicos. En plena actividad, había enseñado durante 30 años pluma en mano, la verdad religiosa, infatigable en las polémicas que fueron para él, una larga y brillante serie de victorias.

Ahora, lejos del campo de combate enseñaba todavía. En la iglesia de Carcano, predicaba á los montañeses, edificando á todas las clases sociales por la elevación y encanto de sus pláticas y extendiendo al rededor su persona esa corriente de cordialidad y simpatías sentida por todos aquellos que cambiaron su mirada con la mirada franca y leal del apóstol ó que escucharon su palabra llena de rectitud y de bondad.

Llegó para él en vez del reposo momentáneo el descanso definitivo.

Dios á quien sirvió con una generosidad espléndida, lo retira del fragor del combate, y los adversarios del hábil, intrépido y valiente luchador, comparten la tristeza de sus amigos y compañeros.

Albertario disfrutó del goce envidiado de recibir el homenaje del enemigo. Los mismos sectarios respetaban y hasta llegaron á amar á este sacerdote que los atacaba con denuedo y jamás les cedió un ápice en cuanto á los principios, porque reconocían en él un espíritu muy cultivado y muy abierto y admiraban su talento sólido y ágil, sacudido por soberbios ardores. Saber, imaginación y lógica, esas tres cualidades preciosas, distinguían siempre la polémica de Albertario que se extendió sobre las cuestiones más variadas.

Defender á todo trance la verdad íntegra de la doctrina religiosa, el derecho superior de la Iglesia, el sagrado derecho de los pequeños y de los humildes, he aquí el resumen de su apostolado.

El infatigable luchador desaparece no sin dejar brillante estela, las obras á que su espíritu dió vida, y envuelto en el perfume de su recuerdo, su ejemplo fecundo para la posteridad.

INFORMACION

San Rafael de Cartago

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL.
San José.

Mientras tenga tiempo suficiente para suministrarle datos detallados acerca de las festividades religiosas de nuestro Sto. Patrono, pláceme comunicarle que en este año como en pocos, han revestido inusitada pompa.

Pues, apesar del raquitismo monetario porque atraviezan nuestros pueblos; las festividades del Patrono dieron principio el 23 del corriente y terminaron el 27 del mismo, con muy singular solemnidad.

Para la corrida de toros que tendrá lugar durante los días 30 y 31, hay grande entusiasmo y animación; según los preparativos que se hacen prometen estar animadísimas. Hay varias comisiones distribuidas al efecto, por lo cual esperamos muy numerosa concurrencia.

A los toros todo mundo!!

Mientras cumpla con mi promesa quedo de Ud. affmo. ss.

EL CORRESPONSAL

Otbro. 26 de 1902.

Mater Amabilis

Hacia un año que un miembro muy querido de mi familia había enfermado de un malestar general del estómago. Más de diez de los acreditados facultativos de la ciudad lo habían asistido sin resultado alguno. Entre horribles convulsiones llegó al punto de la agonía. En tan crítica situación recurrí á María Auxiliadora ofreciéndole mandar al Señor Superior General de los Salesianos doscientos cinco pesos de nuestra moneda, y publicar la gracia, si le concedía la vida.

Habiendo obtenido el favor, cumplo ahora mi promesa.

ANDRÉS FUENTES, Pbro.

San José de Costa Rica, 25 de Octubre de 1899."

[Del Almanaque Salesiano, de éste año.]

GACETILLAS

En "La Gaceta"

de se ayer registra un acuerdo por el que se ordena que en la Imprenta Nacional se tire diariamente como anexo gratuito un "Boletín Comercial" que editará don Guillermo Vargas, ex-redactor de "El Irazú" y en el que se publicarán entre otras cosas las noticias cablegráficas y avisos de particulares. Esta medida que aparentemente tiende á extender la circulación de "La Gaceta" perjudica mucho á los periódicos existentes y merece detenido examen.

Hoy se nos han negado los cables, qué se nos nega á mañana?

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

De Limón

Nos dicen que ha habido cierto disturbio entre la Municipalidad y la Junta de Educación con motivo de la licitación para la construcción de los edificios escolares, pues según nuestros informes don Quinto Vaglio y don Augusto Marmochi ofrecieron hacerlos por la misma suma de ₡23,000 y la Municipalidad quiere que el contrato se adjudique al primero mientras que la Junta prefiere al segundo.

Dado el empate ¿no sería mejor que la Junta por su cuenta construyera el edificio? Creemos que de este modo la construcción sería mejor y talvez más barata con ventaja de que podrían ser empleados operarios nacionales.

(Comunicada)

CABLEGRAMAS

Cuestión obrera

París, 25.—El primer Ministro Combes celebró esta tarde una conferencia con la Junta Central

de la Confederación de mineros. La conferencia dilató dos horas. Convino la Junta en someter al arbitraje las demandas de los mineros, estipulando, sin embargo, que el arbitraje debe incluir la cuestión del sueldo mínimo que han de recibir los mineros y el reglamento de las horas de trabajo. Combes consultará ahora con los delegados de las Compañías. La actitud del primer Ministro francés se considera se debe a su deseo de imitar lo que hizo el Presidente Roosevelt para arreglar la huelga de mineros en los Estados Unidos. Notician de Dunquerque que los diqueros acordaron ayer volver al trabajo.

La nieve por los turcos.

Londres, 25.—Avisa un despacho de Sofía que la nieve que está cayendo en la montaña contribuye a dispersar a los insurgentes macedonios. Aquellos caudillos, quienes refugiáronse en territorio de Bulgaria, confiesan que por lo general la tropa turca triunfaba en los combates.

Revolucionarios de Acre.

Montevideo, 25.—Un oficial del crucero americano Iowa dijo hoy que dicho barco ha recibido orden de trasladarse al río Amazonas. Se cree que el viaje tiene relación con la visita a Acre de la comisión americana. Se ha recibido aviso de que las fuerzas bolivianas en Acre atacaron de improviso el 27 de Setiembre próximo pasado a un grupo de revolucionarios, mataron a tres y apresaron al resto. Todos eran brasileños. El mismo día una fuerza al mando del Coronel Rojas encontró dormidos a gran número de revolucionarios. En el combate que resultó los revolucionarios tuvieron 40 bajas y los bolivianos 7, incluyendo al Coronel Rojas, quien está gravemente herido.

Un hospital modelo.

Berlín, 25.—Los delegados al Congreso internacional de Tuberculosis pasaron el día inspeccionando el hospital que está construyéndose en Belitz, cerca de Postdam. Es este hospital único de su clase en Europa. Constituye una de las ideas socialistas del Gobierno. Se está construyendo un grupo de edificios modelos, cuyo costo ascenderá a \$ 2,500,000. El dinero viene de los fondos de seguros de los obreros. Podrán acomodarse en el Hospital 600 pacientes. Una mitad será dedicada a aquellos que padecen de tuberculosis y la otra mitad a los que padecen de enfermedades crónicas, de los nervios, corazón, riñones; etc., etc. Las dos secciones están completamente separadas; en la sección no contagiosa no se recibirá a nadie que esté obligado a guardar cama, pues la idea es restablecer la salud de aquellos que están amenazados de incapacidad de trabajar. El período máximo de su permanencia será 14 semanas, durante el cual gozarán de abundancia de aire puro, buen alimento y asistencia médica. La idea del Estacio es que su deber económico es el de restablecer la salud de todo padre de familia o artesano diestro.

Visita del Emperador Guillermo.

Londres, 25.—El Emperador Guillermo llegará a este país el 8 de noviembre, fecha en que el rey Carlos de Portugal será huésped del rey Eduardo. Hay razón de creer que la conferencia de los tres monarcas dará por resultado el arreglo de unas importantes cuestiones internacionales, especialmente en Sur Africa, y más particularmente de Delagoa Bay, cuyo puerto es tan importante a la Gran Bretaña como salida de sus nuevas colonias.

SE VENDE al contado ó a plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse a la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902,

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.
MANUEL OROZCO.

DE LOS ALTOS de mi casa, alquilo la parte contigua a don Salvador Lara. Entenderse conmigo en San Pedro del Mojón.
ALONSO GUTIÉRREZ

Se alquila mi casa de habitación.
RAMONA G. de CASTRO.

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete a hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajos de Cuesta de Moras; pertenecientes a don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas a la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir a mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente a la casa de don Miguel Velázquez y contigua a la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,
JOSÉ VARELA S.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente a la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Bauce de Costa Rica.

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

“KEYSTONE”

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA “TRAUBE” DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO “LA COSTARRICENSE”

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios a

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.